

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

12 DE DICIEMBRE DE 2024

LA ONU PIDE UN ALTO AL FUEGO INMEDIATO EN GAZA



Fuente: UN News

11/12/2024 - La Asamblea General de Naciones Unidas aprobó una resolución que solicita de manera inmediata, incondicional y permanente un alto al fuego en Gaza, así como la liberación de todos los rehenes retenidos en la Franja y acceso a servicios básicos. Votaron a favor 158 países, 9 lo hicieron en contra -entre ellos Israel, Argentina y Estados Unidos- y hubo 13 abstenciones. El documento también demanda la "rendición de cuentas" por crímenes cometidos durante el conflicto y reitera su compromiso "inquebrantable" con la solución de dos Estados con "fronteras reconocidas", de conformidad con el Derecho Internacional. Además, rechaza "cualquier intento de cambio demográfico o territorial en la Franja de Gaza" y subraya la importancia de unificar el enclave con Cisjordania bajo el mandato de la Autoridad Palestina. Una segunda resolución pidió a Israel respetar el mandato de la Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos (UNRWA).

[Europa Press](#)

INSTITUTO MATÍAS ROMERO CELEBRA 50 ANIVERSARIO

11/12/2024 – El canciller Juan Ramón de la Fuente encabezó la ceremonia del 50 aniversario del Instituto Matías Romero. En el evento, el secretario destacó la necesidad de fortalecer los mecanismos de apoyo consular y promover una diplomacia ética e inclusiva. El funcionario reiteró el compromiso con una política exterior feminista que incorpore la perspectiva de género, atienda desigualdades estructurales y fomente la formación de diplomáticos más inclusivos. Además, afirmó que México reforzará la mejor diplomacia consular para proteger a sus connacionales en Estados Unidos. En la reunión, los titulares de la Secretaría de Relaciones Exteriores y de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) firmaron un convenio de colaboración para desarrollar proyectos de investigación en materia migratoria, que apoyen la labor consular en Estados Unidos y fortalezcan la atención a millones de mexicanos en el extranjero.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

BIDEN IMPULSA ACCIONES ANTE RUSIA, IRÁN, COREA Y CHINA ANTES DE CONCLUIR SU MANDATO

11/12/2024 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, está presionando a las agencias de seguridad nacional para diseñar nuevas estrategias que respondan a “los lazos riesgosos y cada vez más profundos entre Rusia, Irán, Corea del Norte y China”, antes de la toma de posesión del presidente electo, Donald Trump. El nuevo documento de Biden ordena reestructurar varias ramas del gobierno para permitir que Washington “maneje mejor las crisis simultáneas que involucran a varios de los países”. Asimismo, pretende garantizar que las sanciones y los controles de exportación impuestos a los cuatro países se implementen de tal manera que no se corra el riesgo de sufrir reacciones adversas. Por otra parte, Trump comunicó que planea firmar más de 25 órdenes ejecutivas y directivas en su primer día en el cargo, el 20 de enero, con el fin de remodelar la política del gobierno y revertir lo que considera “políticas erróneas” de Biden, como la migratoria. Una de las órdenes ejecutivas dará a los agentes de inmigración más libertad para arrestar a personas sin antecedentes penales, enviará más tropas a la frontera entre Estados Unidos y México, y reiniciará la construcción del muro fronterizo. También se espera una orden para aumentar la producción de energía.

[Reuters](#) ; (1)

ESTADOS UNIDOS INICIA INVESTIGACIÓN CONTRA NICARAGUA POR VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS

11/12/2024 – La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) anunció que iniciará una investigación sobre el gobierno de Nicaragua por “ataques persistentes a los derechos laborales y humanos y en contra del Estado de derecho, así como actos represivos contra los críticos del régimen”. Según la Ley de Comercio de 1974, el país norteamericano puede cuestionar las políticas que parezcan perjudiciales a



los intercambios comerciales. A la par, recientemente se publicó el informe del Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más. En dicho documento se afirma que al menos 229 presos políticos han experimentado “crímenes de lesa humanidad” mientras estaban detenidos por el gobierno desde 2018.

[Al Jazeera](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PAÍSES DE LA OEA PIDEN A VENEZUELA SALVOCONDUCTOS PARA ASILADOS EN LA EMBAJADA ARGENTINA

11/12/2024 - Catorce países de la Organización de Estados Americanos (OEA) han exigido al Gobierno de Venezuela que otorgue salvoconductos a seis opositores asilados en la Embajada de Argentina en Caracas, quienes enfrentan órdenes de captura. Estos actores, entre ellos Argentina, Canadá, Chile y Estados Unidos, denunciaron actos de hostigamiento contra la Embajada, como cortes de energía, agua y restricciones al ingreso de alimentos. Calificaron estas acciones como una violación del Derecho Internacional, según la Convención de Viena y la Convención sobre Asilo Diplomático. Los países reiteraron su compromiso con los derechos humanos, la protección de las misiones diplomáticas y el respeto al derecho de asilo, instando a Venezuela a garantizar la seguridad de los asilados y las instalaciones. Los seis opositores, colaboradores de María Corina Machado, permanecen bajo vigilancia de las autoridades venezolanas desde marzo. Brasil actualmente representa los intereses argentinos en Venezuela debido a la ruptura de relaciones entre Caracas y Buenos Aires.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA DEFIENDE EL PROCESO DE CARTAGENA SOBRE REFUGIADOS ANTE CASOS DE XENOFOBIA

11/12/2024 - En Santiago de Chile se conmemoró el 40° aniversario del Proceso de Cartagena, un modelo regional pionero para la protección de refugiados y desplazados en América Latina. Autoridades de la región, representantes de la sociedad civil y organismos internacionales destacaron la importancia de este mecanismo frente al aumento de discursos xenófobos y desafíos globales como los conflictos, el cambio climático y la pobreza. La Declaración de Cartagena, adoptada en 1994, amplió el concepto de refugiado y estableció una cooperación regional basada en los derechos humanos. Los asistentes debatieron una hoja de ruta para seguir fortaleciendo la protección y asistencia a los migrantes y refugiados en los próximos 10 años.

[EFE](#)

GOBIERNO DE PERÚ APRUEBA LEY QUE PROTEGE A POLICÍAS DURANTE EL EJERCICIO DE SUS FUNCIONES

11/12/2024 - El Gobierno peruano promulgó una ley que modifica el Código Penal para proteger a los policías que usen armas de fuego "en forma reglamentaria" durante el ejercicio de sus funciones, impidiendo su arresto provisional o preventivo si ocasionan lesiones o muertes. Además, la normativa permite que personas mayores de 80 años, por razones humanitarias, eviten el encarcelamiento y cumplan sus condenas bajo restricciones o arresto domiciliario.

[Europa Press](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

SCHOLZ PRESENTA MOCIÓN DE CONFIANZA QUE ALLANA EL CAMINO PARA DISOLVER EL PARLAMENTO

11/12/2024 - El canciller alemán, Olaf Scholz, presentó una moción de confianza ante el Parlamento, que se votará el 16 de diciembre, para facilitar el camino para unas elecciones generales anticipadas el próximo 23 de febrero, siete meses antes de lo que dictaba originalmente el calendario electoral alemán. Tras la ruptura de la coalición tripartita formada por los liberales, verdes y socialdemócratas el 6 de noviembre, el Gobierno de Scholz ya no tiene mayoría legislativa, por lo que se espera que el canciller pierda la moción de confianza. Eso abre el paso para que se pida al presidente, Frank-Walter Steinmeier, que disuelva el Parlamento y convoque elecciones. Tras presentar la iniciativa, Scholz pidió a los partidos trabajar para aprobar varias medidas pendientes antes de las elecciones.

[Deutsche Welle](#)

PARTIDOS PROEUROPEOS DE RUMANIA ACUERDAN APOYAR A CANDIDATO ÚNICO

11/12/2024 - Los partidos proeuropeos rumanos -el Partido Socialdemócrata (PSD), la Unión para Salvar Rumania (USR), el Partido Nacional Liberal (PNL) y la Unión Democrática de Húngaros en Rumanía (UDMR)- acordaron apoyar a un candidato único para las elecciones presidenciales, que tendrán que repetirse después de ser anuladas por el Tribunal Constitucional. Acordaron también crear un “cordón sanitario” para la ultraderecha en el Parlamento y formar una gran coalición. Asimismo, el bloque informó que elaborarán un programa de gobierno conjunto que siga la estela de Europa y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN). En la cancelada primera vuelta se impuso el candidato Calin Georgescu, considerado prorruso, con más del 23% de los votos, mientras que Elena Lasconi de la USR quedó segunda con el 19%. El presidente rumano, Klaus Iohannis, cuyo mandato tenía previsto finalizar el 21 de diciembre de 2024, seguirá en el cargo hasta que tome posesión su sucesor.

[Europa Press](#)

LA UE IMPONE NUEVAS SANCIONES A LA FLOTA RUSA “FANTASMA” Y A FABRICANTES DE DRONES CHINOS

11/12/2024 - Los embajadores de la Unión Europea acordaron un 15° paquete de sanciones contra la flota rusa de “petroleros fantasma” y empresas chinas de fabricación de drones para Moscú. Las medidas adoptadas restringen la actividad de buques de terceros países que transportan petróleo ruso. En concreto, los afectados son 45 petroleros, 30 entidades y más de 50 personas. Las medidas también incluyen una extensión de seis meses para que la República Checa importe productos derivados del petróleo ruso que llegan principalmente por Eslovaquia. No obstante, las sanciones no se adoptarán hasta que los ministros de Asuntos Exteriores las aprueben el lunes. Actualmente hay 2200 personas y entidades en la lista de sancionados con prohibiciones de viajar y con activos congelados.

[Reuters](#)



REBELDES Y KURDOS ALCANZAN ACUERDO DE ALTO AL FUEGO EN SIRIA

11/12/2024 - El comandante en jefe de las Fuerzas de Siria Democrática (FSD), una alianza armada liderada por kurdosirios y apoyada por Estados Unidos, anunció un alto al fuego con los rebeldes sirios apoyados por Türkiye para retirarse de la ciudad de Manbech. El líder de la milicia agregó que el objetivo es “iniciar un proceso político para el futuro del país”. En paralelo, el jefe del Comando Central de Estados Unidos, el general Michael Kurilla, se reunió con las tropas estadounidenses desplegadas en Siria y las FSD. Además, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, visitará Jordania y Türkiye para examinar la situación en la región tras la caída del régimen de Bashar al-Asad. En sus reuniones, el funcionario también tratará temas como la necesidad de establecer un alto al fuego en Gaza y la tregua entre Israel y Hezbolá. Por otra parte, según un balance del Observatorio Sirio para los Derechos Humanos, las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) han continuado con sus ataques sobre distintos objetivos en Siria. El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, justificó los bombardeos aludiendo a que su Gobierno debe “garantizar la seguridad nacional de Israel”.

[Deutsche Welle Europa Press; \(1\)](#)

POLICÍA DE COREA DEL SUR ALLANA DESPACHO PRESIDENCIAL

11/12/2024 - Una unidad especial de investigación de la Policía surcoreana anunció el allanamiento del despacho presidencial de Yoon Suk-yeol y de otras sedes policiales. En el marco de una investigación por la ley marcial decretada hace unos días, el mandatario tiene prohibido abandonar el país. El exministro de Defensa Kim Yong-hyun, quien fue detenido el fin de semana por participar en la insurrección, también tiene prohibido salir del país. Hay otros funcionarios relacionados con la operación marcial. Por otra parte, el primer ministro de Corea del Sur, Han Deok Soo, pidió perdón por la declaratoria del estado de emergencia que emitió en una sesión extraordinaria de la Asamblea Nacional. En tanto, este miércoles continuaron las protestas para pedir la destitución del presidente del país.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

CHINA AMPLÍA SUS MANIOBRAS MILITARES CERCA DE TAIWÁN

11/12/2024 - Según el Ministerio de Defensa Nacional taiwanés, China expandió sus maniobras militares alrededor de la isla. Se detectaron 53 aeronaves, 11 buques de guerra y ocho “barcos oficiales” cerca del territorio. Hasta ahora, ni el Gobierno chino ni su Ejército se han pronunciado sobre los ejercicios en el mar de China Oriental, el estrecho de Taiwán, el mar de China Meridional o el Pacífico occidental. Ante el despliegue, la portavoz presidencial Karen Kuo, afirmó que las Fuerzas Armadas de Taiwán cuentan con la capacidad necesaria para “responder eficazmente” a las operaciones de China y garantizar la “seguridad nacional”. Además, aseveró que estas acciones representan “un factor de inestabilidad” en la región.

[Deutsche Welle; \(1\)](#)



ONU ALERTA POR INCREMENTO DE TRATA DE MENORES EN EL MUNDO

11/12/2024 – El Informe Global sobre Trata de Personas de 2024, publicado por la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD), afirma que el desplazamiento forzoso que desatan los conflictos armados y el cambio climático ha favorecido la trata de menores. El número de los casos infantiles aumentó 31% respecto al nivel previo a la pandemia. Ante esta situación, la ONUDD considera que las autoridades nacionales deben mejorar la prevención de este delito con investigaciones centradas en las víctimas. Además, para reducir el riesgo de la explotación de niñas y niños migrantes, es necesario “mejorar los servicios y mecanismos de recepción” y proporcionarles “asistencia inmediata” cuando llegan a los países de destino.

[Deutsche Welle](#)

OMS: MALARIA SIGUE SIENDO UNA AMENAZA SANITARIA MUNDIAL

11/12/2024 – La Organización Mundial de la Salud (OMS) publicó su informe global sobre la malaria, en el que señala que en 2023 al menos 597,000 personas murieron a causa de esta enfermedad, lo que significa una disminución del 1.81% respecto al año anterior. Sin embargo, el organismo advirtió que la malaria sigue siendo una amenaza sanitaria mundial, con 11 millones de casos registrados entre 2022 y 2023. La mayoría de las incidencias se concentran en cinco países de África, los cuales representan más del 95% de las muertes globales: Nigeria, República Democrática del Congo, Uganda, Etiopía y Mozambique. En América se registraron 342 decesos en 2023, con Brasil, Colombia y Venezuela a la cabeza de los contagios. El documento también alerta sobre el aumento de casos en Panamá, Guatemala, Costa Rica, Colombia, Guyana y Guayana Francesa. La OMS subraya que la enfermedad afecta de forma desproporcionada a los pueblos indígenas y a las poblaciones afrodescendientes.

[Deutsche Welle](#)





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES

Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera

Alexandra Villalba Cespedes (Servicio Social)

Dhayana Aracely Mendoza Gómez (Servicio Social)

Fátima Angélica Magaña Heredia (Servicio Social)

Roberto Daniel Nava Valencia (Prácticas Profesionales)

DICIEMBRE DE 2024



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx